
MENKOMDIGI Meutya Hafid dan Dahlan Iskan saat launching Disway National Open Golf Tournament Hari Pers Nasional 2025 Piala Menkomdigi. 
Hadir juga Direktur Keuangan Harian Disway Annie Wong, Dirut Harian Disway Tomy Gutomo, Ketua Panitia Disway Golf Tournament Suen Redy 
Nababan, dan Manajer Bisnis Harian Disway Vivian Vanessa.

http://harian.disway.id
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Partner Dansa
Arsitek tidak seperti dokter: 
tidak punya spesialisasi dan 
sub spesialisasi. Kalau toh ada 
arsitek yang mengkhususkan 
ke satu sub keahlian, itu atas 
inisiatifnya sendiri.

Hal 16

Perebutkan Piala Menkomdigi
SALAH satu peringatan Hari 

Pers Nasional (HPN) 2025 
yang dilakukan Harian Disway 

adalah menggelar turnamen golf. 
Title resminya Disway National Open 
Golf Tournament Hari Pers Nasional 
2025. Turnamen ini memperebutkan 
Piala Menteri Komunikasi dan Digital 
Republik Indonesia (Menkomdigi RI).

Founder Harian Disway Dahlan 
Iskan menyampaikan terima kasih 
kepada Menkomdigi Meutya Hafid yang 
bersedia mendukung turnamen tersebut. 
“Tentu ini membuat gengsi turnamen 
meningkat dan menambah semangat 
para golfer yang menjadi peserta,” ujar 
Dahlan Iskan saat menemui Meutya 
Hafid di kantor Kementerian Komdigi, 
Rabu, 18 Desember 2024.

Menurut Meutya, dia mendukung 
penuh turnamen tersebut karena 
diselenggarakan oleh media yang 
kredibel seperti Harian Disway. “Tentu 
juga karena ada Pak Dahlan di situ,” 
kata Meutya yang siang itu mengenakan 
dress batik berwarna ungu.

Meutya Hafid juga akan berupaya 
hadir saat pembukaan turnamen 
pada 15 Februari 2025 tersebut. 
Meutya memang ingin selalu 
mengapresiasi media-media di 

Indonesia. Apalagi di era sekarang 
ini tidak mudah mengelola media 
mainstream di banjirnya informasi 
di era digital. 

Disway National Open Golf 
Tournament Hari Pers Nasional 
2025 digelar di Golf Graha Famili, 
Surabaya. Diperkirakan akan diikuti 

oleh 200 peserta dari berbagai 
klub golf maupun perseorangan 
di Indonesia. “Akan ada hadiah 
senilai ratusan juta rupiah untuk 
para pemenang,” kata Suen Redy 
Nababan, ketua panitia Disway 
National Open Golf Tournament. 
(Nungki Kartika Sari)

KEAKRABAN Dahlan Iskan dan Menkomdigi Meutya Hafid di kantor Kementerian Komdigi, 18 Desember 2024.

Disway National Open Golf Tournament Hari Pers Nasional 2025
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MOBIL LISTRIK memang 
sudah beredar di jalanan 
Kota Surabaya sejak 

beberapa tahun terakhir. Sebut saja 
yang paling laris seperti Wuling AirEv 
hingga yang sekarang: Build Your 
Dream (BYD). Tetapi, pernahkah Anda 
melihat pejabat menunggangi mobil 
listrik populer itu?

Ya, jawabannya bisa sebentar lagi. 
Para pejabat di lingkungan Pemerintah 
Kota Surabaya sudah mulai mengganti 
kendaraan dinas mereka dengan mobil 
listrik. Beberapa bulan belakangan, 
pemkot sibuk melelang puluhan mobil 
dinas berbahan bakar minyak. 

Kini, pemkot mulai menyicil pengadaan 
mobil listrik. Targetnya 42 unit untuk 
para kepala dinas dan asisten 
pemerintahan. Bahkan, lima unit mobil 
listrik itu sudah resmi mengaspal pada 
Rabu, 18 Desember 2024. 

Yakni untuk kendaraan operasional 
Kepala Badan Penanggulangan 
Bencana Daerah (BPBD) Agus Hebi 
Djuniantoro, Kepala Dinas Sumber 
Daya Air dan Bina Marga (DSDABM) 
Syamsul Hariadi, dan jajaran asisten di 
lingkungan Pemkot Surabaya. 

Sisanya, 37 unit bakal diadakan pada 
akhir Desember nanti. Tetapi, pemkot tak 
membeli seluruh mobil listrik tersebut. 
Melainkan menggunakan skema sewa. 

“Karena DSDABM dan BPBD yang 
saat ini bertugas keliling terus, 
makanya kita kasih dulu. Lainnya, nanti 
datang lagi sampai akhir Desember. 
Januari kontrak lagi,” ungkap Kepala 
Bagian Pengadaan Barang/Jasa dan 
Administrasi Pembangunan Kota 
Surabaya Ali Murtadlo.

Ali menjelaskan harga sewa satu 
unit mobil listrik ini mencapai Rp 13 

juta per bulan. Rencananya, pemkot 
akan menyewa mobil listrik tersebut 
dalam jangka waktu setahun ke 
depan. Jenis lima unit mobil listrik 
yang sudah didatangkan: BYD 6 dan 
Wuling BinguoEV.

Kapasitas tempat duduk BYD 6 sama 
seperti mobil dinas yang digunakan 
sebelumnya, yakni 7 kursi penumpang. 
Jika diakumulasikan, pemkot akan 
mengeluarkan biaya Rp 6,5 miliar untuk 
sewa 42 mobil listrik selama setahun.

Namun, jika harus membeli mobil 
listrik sebanyak 42 unit, biaya yang 
mesti dikeluarkan bisa mencapai Rp 
15,9 miliar. Itu dengan asumsi harga 
pasaran BYD M6 varian standar 
dibandrol Rp 379 juta untuk on the 
road (OTR) Surabaya. 

Tentu belum menghitung biaya 
perawatan mobil listrik. Sehingga, 

Kendaraan Dinas Mulai Hijrah
ke Mobil Listrik
Pilih Skema Sewa Biar Lebih Hemat

SEKRETARIS DAERAH Kota Surabaya Ikhsan menjajal mobil listrik yang disewa Pemkot Surabaya.
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pengadaan mobil listrik sistem sewa ini 
dinilai lebih menghemat anggaran kira-
kira sebesar Rp 9,3 miliar.

“Kontraknya satu tahunan. Desember 
sampai dengan Desember. Januari 
satu tahun sampai Januari berikutnya. 
Nah, lima unit ini uji coba dulu. Kalau 
lima unit ini sudah cocok, ya, Januari 
kita ambil lagi,” kata Ali. 

Sebelum pengadaan mobil listrik, 
pemkot sudah menyiapkan 
infrastrukturnya. Yakni tempat 
pengisian daya di lima titik bekerja 
sama dengan PLN dan BUMD Pemkot 
Surabaya. Dua pengisian daya berada 
di Balai Kota, satu pengisian daya di 
Kantor Pemkot Surabaya, dan masing-
masing satu unit pengisian daya di 
Siola dan Yayasan Kas Pembangunan. 
Pengadaan mobil listrik itu hanya 
diperuntukkan bagi kepala dinas di 
lingkungan Pemkot Surabaya. Sedangkan 
untuk para camat masih menggunakan 
mobil operasional lama. “Karena kondisi 
tahunannya (mobil operasional camat) 
masih baru,” tutur Ali.

Plt Kepala Dinas Komunikasi dan 
Informatika Kota Surabaya Muhammad 
Fikser mengungkap alasan pemkot 
lebih memilih sistem sewa ketimbang 

beli baru untuk mobil dinas pejabat. 
Yakni membeli mobil dinas baru 
memang menghabiskan biaya besar di 
awal dan butuh biaya perawatan dan 
BBM per bulan yang tidak sedikit.

Sementara sistem sewa justru 
sebaliknya. Butuh biaya besar di awal, 
tetapi untuk perawatan diserahkan 
kepada pihak rental. Sehingga, sistem 
sewa mobil listrik dianggap lebih 
menghemat anggaran APBD. 

“Kalau beli baru masih perlu 
maintenance. Ini jatuhnya lebih mahal. 
Dan ketika nanti dijual, harganya sudah 
turun jauh,” kata Fikser. Di samping 
itu, pengadaan mobil listrik sistem 
sewa ini dilakukan untuk mendukung 
kebijakan pemerintah pusat. 
Kendaraan listrik dipilih juga untuk 
mendukung kelestarian lingkungan di 
Kota Pahlawan. 

Fikser menegaskan bahwa Wali 
Kota Surabaya Eri Cahyadi juga 
ingin memberikan contoh kepada 
masyarakat untuk beralih ke 
mobil listrik. Karena itu, sebelum 
melakukan konversi kendaraan 
dinas konvensional ke kendaraan 
bermotor listrik, pemkot bersama 
PLN telah menyiapkan infrastruktur 

berupa Stasiun Pengisian 
Kendaraan Listrik Umum (SPKLU) 
terlebih dahulu.

“Tentu saja ini untuk mengurangi 
polusi, ya, kan,” ujar Fikser. Biaya 
sewa kendaraan listrik dinilai lebih 
murah dari harga sewa kendaraan 
konvensional. Mobil Toyota Innova, 
misalnya, dibandrol dengan harga 
sekitar Rp 15 juta-Rp 16 juta per bulan. 
Sedangkan untuk mobil listrik harga 
sewanya lebih murah. Ada selisih Rp 2 
juta-Rp 3 juta.

Pengadaan kendaraan bermotor 
listrik itu juga dilakukan sesuai 
dengan Inpres No 7 Tahun 2022. 
Yakni, menggunakan cara lelang atau 
katalog lokal. Pengamat Kendaraan 
Listrik Nur Yuniarto mengatakan, perlu 
pembanding untuk menilai efektif atau 
tidaknya tentang mobil listrik yang 
disewa pemkot.

Tanpa pembanding yang setara, 
makan akan sulit menentukan atau 
menjustifikasi efektif atau tidaknya 
sebuah kendaraan yang digunakan. 
“Tapi, yang pasti, mobil dengan total 
lifecycle cost (biaya yang dikeluarkan, 
Red) terkecil itu yang paling efektif,” 
tutur dia. (Ghinan Salman)

Available on:

NIKMATI BERBAGAI HIBURAN
MENARIK SAAT TERBANG

Scan QR download
TRIPPER & PASflix

SEJUMLAH MOBIL LISTRIK yang menjadi kendaraan dinas kepala dinas terparkir di halaman Balai Kota Surabaya.
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PASAR otomotif pada 2024 
sedang lesu. Penjualan 
mobil mengalami kinerja 

negatif. Permasalahan itu belum 
selesai, permasalahan baru mulai 
mengancam pasar otomotif tahun 
depan. Yakni keputusan pemerintah 
RI menaikkan Pajak Pertambahan 
Nilai (PPN) menjadi 12 persen.

Kekhawatiran lain adalah soal 
undang-undang (UU) nomor 1/2022 
tentang Hubungan Keuangan 
Pemerintah Pusat dan Pemerintah 
Daerah yang telah disahkan pada 5 
Januari 2022. UU itu baru berlaku 
pada 2025.

“Jadi, per satu persennya untuk 
mobil sekitar Rp 200 juta, itu kira-
kira dampaknya sekitar Rp 2 juta. 
Terus untuk mobil dengan harga 
Rp 400 juta, kenaikannya Rp 4 juta. 
PPN 12 persen sangat berdampak,” 
kata Ketua Umum Gabungan Industri 

Kendaraan Bermotor Indonesia 
(Gaikindo) Yohannes Nangoi, seperti 
dikutip dari website Gaikindo.

Hanya saja, menurutnya, hal yang 
lebih berat adalah penerapan aturan 
Bea Balik Nama Kendaraan Bermotor 

(BBNKB). Kenaikannya sangat tinggi. 
Sehingga, biaya yang harus dibayar 
oleh pembeli kendaraan sangat besar.

“Saat ini berlaku kira-kira 12 persen 
sampai 12,5 persen. Artinya kalau 
naik enam persen saja, misal mobil 
yang harganya Rp 200 juta pajaknya 
bisa Rp 12 juta. Sementara untuk 
mobil harga Rp 400 juta pajaknya 
bisa Rp 24 juta. Belum ditambah PPN 
dan segala macamnya,” ungkapnya.

Sehingga, ia memprediksi kondisi 
itu akan menghambat pertumbuhan 
industri otomotif di Indonesia. Sebab, 
perubahan harga mobil bakal sangat 
ekstrem. Untuk 2024, Gaikindo harus 
memangkas target penjualan mobil 
nasional. Target awalnya 1,1 juta unit, 
menjadi 850-an ribu unit.

Gaikindo mencatat, total penjualan 
mobil nasional periode Januari-
Oktober 2024 sudah mencapai 

PPN dan Opsen Ancam Pasar
DERETAN UNIT TOYOTA yang  pajang di Auto 2000 Jemursari  yang dipajang.

KEPALA CABANG Auto 2000  Surabaya 
Jemursari Jogi Hartono.
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710.406 unit. Angka itu lebih rendah 
125.722 unit atau 15,05 persen 
dibanding penjualan mobil Januari-
Oktober 2023 yang mencapai 836.128 
unit (yoy).

Penjualan Oktober 2024 berhasil 
mencetak level tertinggi sejak awal 
tahun, mencapai 
77.191 unit. Capaian 
itu melesat 4.525 
unit atau 6,22 
persen dibanding 
September 2024 
yang tercatat sebanyak 72.666 unit. 
Namun, masih lebih rendah 3.159 
unit atau 3,93 persen dibanding 
Oktober 2023.

Keresahan yang sama juga dirasakan 
oleh diler Auto2000 di Surabaya. 
Sepanjang tahun ini, dealer yang 
menjual mobil Toyota tersebut 
mengalami penurunan hingga lima 
persen dari periode yang sama di 
2023 (yoy). Masalah pun bertambah 
dengan keputusan pemerintah 
menaikkan PPN 12 persen dan 
adanya opsen.

Penurunan penjualan mobil Toyota 
itu tidak sebanding dengan turunnya 
market yang berada di angka delapan 
persen. “Khusus Surabaya, per bulan 
rata-rata penjualan kita berada di 
kisaran angka 991 unit. Se-Jatim, 
2.500 per bulan,” kata Kepala Cabang 
Auto2000 Surabaya Jemursari Jogi 
Hartomo kepada Harian Disway, Rabu 
18 Desember 2024.

Menurutnya, saat ini masyarakat 
lebih memilih memenuhi kebutuhan 
pokok ketimbang membeli mobil. 
“Hanya yang ekonominya menengah 

ke atas yang menganggap mobil 
sebagai kebutuhan utama. Itu juga 
paling hanya sekitar lima persen 
saja,” bebernya.

Ia pun menyimpulkan, market 
mengalami penurunan, tetapi 
kepercayaan masyarakat untuk 

membeli Toyota masih 
tinggi dibanding 
kompetitor lain. 
“Walau saat ini 
ada mobil listrik 
yang diisukan akan 

menekan penjualan mobil berbahan 
bakar BBM,” ucapnya.

Lagi pula, ia menjelaskan, Toyota 
sampai saat ini masih menguasai 
market sale Jatim. “Untuk penjualan 
di Jatim kami menguasai 35-36 

persen. Di Surabaya lebih besar lagi. 
Bisa mencapai 40 persen penjualan 
mobil Toyota di pasar. Ini ada 
peningkatan sekitar satu persen,” 
katanya lagi.

Tipe yang paling banyak menyumbang 
penjualan ada di segmen medium: 
Avanza, Veloz, Rush, dan Yaris Cross. 
Total penyumbang penjualan di Toyota 
untuk empat tipe itu sebanyak 
30 persen. Lalu di kelas LCGC di 
angka 18-20 persen. “Persentase 
penjualan LCGC itu sama dengan 
tipe high,” terangnya.

Hanya saja, menurutnya, pemerintah 
provinsi (pemprov) Jatim memberikan 
angin segar kepada pasar otomotif 
di Bumi Mojopahit. Sebab, pemprov 
Jatim berniat akan memberikan 
subsidi terhadap pajak PKB dan 
BPnKB. Sehingga tidak berpengaruh 
besar ke opsen. Targetnya, harga 
mobil yang dijual tidak mengalami 
kenaikan signifikan.

“Harga mobil naik Rp 5 juta saja, 
pasar otomotif pasti akan mengalami 
kontraksi. Paling lambat dua 
bulan. Apalagi, kalau kenaikannya 
mencapai Rp 20 juta. Kami pun dulu 
memiliki prediksi, kalau kebijakan itu 
diterapkan, artinya pasar otomotif akan 
turun 500 ribu unit. Bisa 50 persen dari 
target sekarang,” terangnya.

Dampak lain yang dihasilkan dari 
turunnya penjualan kendaraan 
itu adalah banyaknya pemutusan 
hubungan kerja (PHK) yang dilakukan 
oleh diler. (Michael Fredy Yacob)

SEORANG CALON PEMBELI, Leo Tirta, warga Sidoarjo, mengamati mobil di diler Auto2000, Jalan 
Jemursari, Surabaya.

SALES TOYOTA AUTO 2000 Jemursari Sabrina Prasetyo menjelaskan simulasi kredit pemilikan unit Toyota.
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SALAH SATU ALASAN pilkada 
serentak digelar adalah 
sebelumnya dianggap biaya 

tinggi. Begitu pilkada serentak digelar, 
juga tetap dianggap high cost. Mahal.

Yang awal teriak pilkada mahal adalah  
Presiden Prabowo Subianto sendiri. 
Dan, kini menjadi berita politik hot, 
yang membuat politisi pro pemerintah 
segendang seirama dengan presiden.

Isu lama pun muncul lagi. Pemilihan 
kepala daerah diusulkan lewat pintu 
DPRD. Mirip model Orba (Orde Baru). 
Dulu model Orba juga dianggap 
resep antidemokrasi. Itulah alasan 
mengapa resepnya diubah jadi 
pemilihan langsung.

Model pilkada lewat pintu DPRD bukan 
juga berarti bebas politik uang. Hanya, 
yang terjadi perpindahan objek.

 Pilkada langsung, money politics 
mengalir ke masyarakat. Bila lewat 
pemilihan DPRD, politik uangnya  

mengalir di sekitar elite politik. 
Anggota dewan yang menjadi objek 
serangan fajar. Tentu juga nilainya 
sangat besar. 

Biaya politik dalam pilkada pemilihan 
langsung memang mahal. Iya. Toh 
mengalir ke masyarakat. Belanja besar 
para calon dalam pengadaan baliho, 
spanduk, peningkatan transportasi 
juga sitimulus ekonomi.

Pemerintah juga menganggarkan 
biaya pilkada yang besar, Rp 
37,52 triliun. Untuk biaya petugas, 
biaya logistik, dan transportasi. Itu 
juga bisa menolong pertumbuhan 
ekonomi nasional.

Pertumbuhan ekonomi Indonesia pada 
triwulan III 2024 gagal menembus 5 
persen, tepatnya 4,95 persen. Tulisan 
Kompas (26 November 2024) tentang 
Pilkada Mendongkrak Pertumbuhan 
Ekonomi Akhir Tahun  meyakini 
triwulan IV 2024, pertumbuhan 
ekonomi melompat di atas 5 persen.

Seharusnya, pilkada juga bisa 
menambah tebal kantong pendapatan 
pemda. Apakah pernah ada cerita baliho 
dan spanduk para calon dikenai pajak? 
Seharusnya, iya. Begitu juga saat pileg 
dan pilpres, seharusnya jadi lahan pajak.

Kalau yang dipersoalkan politik 
uang – beda dengan biaya politik 
seperti pengadaan baliho atau biaya 
kampanye. Sementara politik uang 
adalah serangan fajar atau suap 
untuk suara –seharusnya lewat 
penegakan hukum. 

Menyelesaikan politik uang bukan 
dengan cara mengubah pilkada 
langsung. Seharusnya, aparat hukum 
yang tegas.

Kalaupun pilkada dianggap perhelatan 
yang berat, mahal, ruwet, dan 
berpotensi konflik, seharusnya 
ada jalan tengah. Secara legitimasi 
rakyat, pilkada langsung lebih baik. 
Melibatkan aspirasi rakyat. Secara 
biaya, lebih hemat lewat DPR.

Oleh: Taufik Lamade

Gubernur Ditunjuk Aja
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Jalan yang bisa ditempuh, untuk 
pemilihan bupati/wali kota tetap 
coblosan langsung rakyat. Untuk 
pemilihan gubernur dihapus. Tidak 
perlu ada pilgub. 

Gubernur itu cukup diangkat presiden. 
Seperti pengangkatan menteri. Sebab, 
tugas gubernur adalah perpanjangan 
tangan pemerintah pusat. Mewakili 
kepentingan pemerintah pusat di daerah.

Tugas gubernur pun lebih pada 
koordinasi bupati/wali kota. Sudah tidak 
ada lagi kesan perebutan pengaruh 
gubernur dan bupati/wali kota.

Kalau gubernur bagian pemerintah 
pusat, DPRD provinsi pun juga 
dihapus. Tak ada lagi dana untuk pileg 
dan anggaran (gaji dan operasional)  
DPRD provinsi. Itu juga bagian dari 
hemat luar biasa. 

Skema pemerintahan pun hanya dua 
tingkat: Pemerintah pusat (termasuk 

gubernur) dan pemerintah daerah. 
Garis batasnya dan pelimpahan 
wewenang makin tegas.

Pajak dan distribusi yang diperoleh 
provinsi diserahkan kepada 
kabupaten dan wali kota. Seperti 
halnya pajak kendaraan bermotor 
yang selama ini dikoleksi gubernuran. 
Itu berdampak langsung ke kenaikan 
PAD  kabupaten/kota.

Pemilihan langsung cukup dilakukan 
untuk bupati/wali kota. Sebab, 
sejatinya yang memiliki rakyat dan 
wilayah itu adalah pemerintahan dan 
kota. Di UU Pemda pun, titik berat 
otonomi di pemerintah kabupaten atau 
pemerintah kota. Dulu dikenal dengan 
istilah pemerintah daerah tingkat II. 

Bagaimana dengan Jakarta? Di 
kota itu hanya pemilihan gubernur, 
sementara wali kota (lima pejabat) 
diangkat gubernur. Bila gubernurnya 
ditunjuk presiden, para wali kota harus 

lewat pemilihan langsung. DPRD pun 
berada di setiap wilayah (Jakpus, 
Jaksel, Jakbar, Jakut, dan Jaktim).

Atau, status gubernur Jakarta 
menjadi wali kota. DPRD juga tetap 
mengurus seluruh wilayah Jakarta. 
Konsekuensinya, wali kota di lima 
wilayah juga dihapus.

Model tanpa pemilihan gubernur 
cocok dengan Yogyakarta. Raja 
Yogyakarta Sri Sultan Hamengku 
Buwono otomatis jadi gubernur. 
Dengan demikian, tak ada lagi yang 
mempertanyakan mengapa Yogya 
tanpa pemilihan gubernur.

Juga, pemerintah pusat tak perlu lagi 
repot-repot menjadi tim sukses dalam 
pemilihan gubernur. Tak perlu cawe-
cawe untuk menentukan gubernur 
yang sesuai dengan selera pusat. 

Cukup tunjuk gubernur yang sesuai 
selera. (*)
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KEJADIAN Jumat jelang siang, 13 
Desember 2024, di dalam ruang 
kelas yang kosong, pada jam 

istirahat sekolah. Para pelaku sengaja 
memasukkan korban ke ruang kelas 
kosong. Tidak ada saksi kecuali lima 
anak: Empat siswa pelaku (tiga orang 
kelas VI, satunya kelas V) dan korban. 

L menceritakan, siang itu dia 
menjemput J pulang sekolah. 
Mendadak dia dipeluk beberapa guru 
perempuan yang sepertinya sudah 
menunggu kedatangan L. 

L: ”Saya heran. Sejak anak saya 
sekolah di situ, belum pernah 
saya dipeluki seperti itu. Saya 
bertanya-tanya, tapi para guru 
cuman meluk aja.”

Kemudian, J mendatangi ibunda 
sambil menangis. L heran, bertanya 
ada apa? Tapi, J tidak menjawab, 
cuma menangis. Ya sudah. L mengajak 
pulang anaknyi. Sepnjang perjalanan, J 
terus ditanya, tapi tiak menjawab juga.

L: ”Sampai di rumah, dia terus 
mengurung diri di kamar. Tidak mau 
saya dekati. Barulah malamnya dia 
cerita sambil menangis histeris.”

Pengakuan J kepada ibunda, yang 
diceritakan kepada wartawan: Empat 
siswa minta uang (palak) ke J, tidak 
diberi. Kemudian, empat siswa itu 
merampas tas milik J. Dilanjutkan, 
para pelaku menggiring J masuk ke 
ruang kelas kosong. Di dalam ruangan, 
kepala J dibenturkan ke tembok 

beberapa kali. Akhirnya J lemas 
terduduk di lantai.

Saat itulah kekerasan seks dimulai 
para pelaku.

L: ”Dada anak saya diremas-remas, 
Pak… Ada yang meraba alat vital. 
Terus, salah satu pelaku menyodok 
kelamin anak saya dengan kayu.”

Sejak itu, J tak mau sekolah. Di rumah 
pun cuma mengurung diri dalam 
kamar serta selalu menangis. Ortu 
bingung. Akhirnya mereka melapor ke 
Polres Rembang.

Kepala Satreskrim Polres Rembang 
Iptu Widodo kepada wartawan, Selasa, 
17 Desember 2024, mengatakan, 

Siswi Dicabuli Empat Siswa

Miris, siswi kelas VI SDN 3 Sendangcoyo, Rembang, Jateng, dicabuli empat siswa di dalam 
kelas. Korban J, siswi kelas VI, mengaku ke ibunda, L, 40, bahwa dia dikeroyok-dicabuli. 
”Sampai kemaluan anak saya disodok kayu,” kata L sambil menangis kepada wartawan. 

”Dia nangis terus, enggak mau sekolah, Pak…”

Oleh: Djono W. Oesman
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”Laporan sudah masuk, kami sudah 
menerima aduan tersebut pada hari 
Minggu. Kami cek terlebih dahulu.” 
Berarti, laporan polisi masuk pada dua 
hari pasca kejadian. 

Iptu Widodo: ”Itu kan melibatkan anak-
anak, kami dalam menangani kasus ini 
harus berhati-hati dan ekstra. Masih 
kami selidiki.” 

Kepala SD Negeri 3 Sendangcoyo 
Arief Rachadi dikonfirmasi wartawan, 
mengatakan, tidak ada kekerasan 
seks. ”Mungkin itu cuma perundungan 
biasa,” katanya.

Dijelaskan Arief, berdasar pengakuan 
para pelaku, siang itu korban J 
pemegang kunci pintu penyekat antara 
ruang kelas V dan VI. Sedangkan para 
pelaku meminta kunci tersebut, tapi 
tidak diberikan oleh korban.

Arief: ”Kuncinya dikantongi di rok 
bagian kanan depan korban. Lalu, para 
pelaku merebut. Otomatis para pelaku 
memegang rok korban. Itu saja.”

Ditanya wartawan, kok sampai dilaporkan 
ke polisi sebagai pencabulan?

Arief: ”Kalau masalah cabul, saya kira 
tidak ada. Masalahnya, pengakuan 
dari pelakunya, mereka itu minta kunci 
yang pengakuannya dibawa oleh 
korban. Kunci pintu sekat antara kelas 
V dan kelas VI. Dengan maksud, pintu 
mau dikunci saja biar kelas V dan kelas 
VI tidak campur gitu.”

Dilanjut: ”Ya, di situ bukan melakukan 
pencabulan. Tidak ada yang namanya 
cabul. Kalau cabul, kan anak-
anak pasti berusaha melihat yang 
tidak pernah mereka lihat (kelamin 
korban). Tapi, itu tidak terjadi. Jadi 
anak tersebut ya tetap utuh tetap 
mengenakan pakaian Pramuka.”

Ditanya tentang pelaku menyodok 
kelamin korban, Arief menjawab begini:

”Karena kuncinya di situ, di saku 
rok di bagian paha depan korban, 
dan kebetulan ada anak yang 
menggunakan benda kayu. Nah, 
kayu itu untuk memukul. Namanya 

memukul kan ada yang menyodok 
dan sebagainya.”

Mengapa tidak ada guru di sana?

”Kejadian itu memang bapak dan 
ibu guru tidak tahu. Saat kejadian 
itu waktu jam 09.00 WIB, itu karena 
waktu istirahat, guru-guru mengumpul 
di ruang perpustakaan untuk 
mengadakan sosialisasi e-rapor.”

Namun, akhirnya, Rabu, 18 Desember 
2024, Arief dan para guru sekolah 
tersebut dipanggil pihak Polres 
Rembang untuk dimintai keterangan. 
Arief, seusai diperiksa polisi, tidak 
bicara kepada wartawan lagi.

Kasus itu belum dipastikan polisi 
sebagai pencabulan. Pengakuan 
antara keluarga korban dan pengakuan 
Arief berbeda jauh. Tentu, jika kejadian 
itu terbukti sebagai pencabulan, karier 
Arief bisa tamat. Ia pun bertahan keras 
pada keterangan versi tersebut di atas. 

Perundungan dan pencabulan 
terhadap anak kini tidak hanya terjadi 
di perkotaan, tapi sudah di semua 
pelosok Indonesia. Belum ada riset, 
mengapa jumlah kejadian begitu 
banyak atau meningkat drastis dalam 
dua dekade belakangan ini.

Dikutip dari data Unicef, 10 Oktober 
2024, berjudul Over 370 million girls 
and women globally subjected to 
rape or sexual assault as children, 
disebutkan, sampai dengan data itu 
diterbitkan, lebih dari 370 juta anak 
perempuan dan perempuan sedunia 
(atau 1 dari 8 perempuan) mengalami 
pemerkosaan atau kekerasan seksual 
sebelum usia 18 tahun.

Data tersebut dirilis untuk menyambut 
Hari Anak Perempuan Internasional, 11 
Oktober 2024.

Disebutkan, jika kekerasan seksual 
”nonkontak” seperti pelecehan 
daring atau verbal disertakan dalam 
data, jumlah anak perempuan 
dan perempuan yang terdampak 
meningkat menjadi 650 juta di seluruh 
dunia (atau 1 dari 5 anak perempuan 
dan perempuan dewasa). 

Menurut Unicef, itu darurat. 
Dibutuhkan strategi pencegahan dan 
dukungan yang komprehensif untuk 
mengatasi semua bentuk kekerasan 
dan pelecehan secara efektif.

Direktur Eksekutif Unicef 
Catherine Russell mengatakan, 
”Kekerasan seksual terhadap anak 
merupakan noda pada hati nurani 
moral kita. Kekerasan seksual 
menimbulkan trauma yang dalam 
dan berkepanjangan, sering kali 
dilakukan seseorang yang dikenal 
dan dipercayai anak, di tempat-
tempat yang seharusnya membuat 
mereka merasa aman.” 

Hasil riset Unicef, Afrika Sub-Sahara 
memiliki jumlah korban tertinggi, 79 
juta anak perempuan dan perempuan 
terdampak (22 persen). 

Diikuti 75 juta di Asia Timur dan 
Tenggara (8 persen), 73 juta di Asia 
Tengah dan Selatan (9 persen), 68 
juta di Eropa dan Amerika Utara (14 
persen), 45 juta di Amerika Latin dan 
Karibia (18 persen), 29 juta di Afrika 
Utara dan Asia Barat (15 persen), dan 
6 juta di Oseania (34 persen).

Jumlah itu lonjakan drastis jika 
dibandingkan dengan dua dekade lalu. 
Namun, Unicef tidak menyebutkan, 
mengapa melonjak? Belum ada riset 
untuk itu.

Perbandingan 1 dari 5 anak 
perempuan dan perempuan dewasa 
adalah korban, suatu kondisi 
yang mencengangkan. Karena itu, 
pelecehan seksual lama-lama menjadi 
hal biasa di seluruh dunia. 

SDN 3 Sendangcoyo, Rembang, 
berada di Dusun Deles, Desa 
Sendangcoyo. Lokasinya di lereng 
gunung. Suhu udara di sana sejuk, 
warganya religius dan terkenal sopan-
sopan. Budaya masyarakat setempat 
relatif tradisional. Tapi, sudah ada 
laporan polisi kejadian sesadis itu. 

Merujuk opini Unicef, kasus 
seperti itu memang sudah 
berstatus gawat. Dan, belum ada 
riset tentang itu di sini. (*)
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LAYANAN pendanaan bersama 
berbasis teknologi informasi 
(LPBBTI) atau yang populer 

disebut pinjaman online (pinjol) 
dapat dikatakan menjadi salah 
satu layanan keuangan yang paling 
diandalkan masyarakat dalam 
beberapa tahun terakhir. 

Syarat pengajuan yang cukup 
mudah dan proses pencairan 
dana yang cepat menjadi alasan 
utama pinjol makin populer untuk 
menyelamatkan masyarakat dari 
kebutuhan finansial yang mendesak. 

Namun, di balik kemudahan itu 
ternyata ada potensi jebakan yang 
mengintai, terutama dari pinjol 
ilegal yang sering kali dampaknya 
memberatkan masyarakat. 

Pinjol ilegal adalah layanan 
pendanaan bersama berbasis 
teknologi informasi yang beroperasi 
tanpa melalui izin dan pengawasan 
dari Otoritas Jasa Keuangan (OJK) 
sebagai bentuk implementasi dari 
peraturan pinjol ilegal sering kali 

menerapkan kebijakan yang tidak 
sesuai dengan aturan hukum. 

Misalnya, bunga yang sangat 
tinggi, potensi pencurian data 
pribadi penerima dana, serta cara 
penagihan yang intimidatif. Banyak 
masyarakat yang terjebak dalam 

situasi sulit karena ketidaktahuan 
mereka terhadap perbedaan antara 
pinjol legal dan ilegal. 

Pinjol ilegal sering kali menawarkan 
pinjaman dengan proses yang 
sangat cepat tanpa verifikasi 
data yang memadai dan setelah 
pinjaman diterima, penerima dana 
sering kali dihadapkan pada bunga 
yang tidak masuk akal, biaya 
tersembunyi, dan ancaman berat 
jika pembayaran terlambat. 

Bahkan, penyalahgunaan data 
pribadi debitur untuk digunakan 
sebagai senjata intimidasi melalui 
media sosial atau kontak pribadi.

Beberapa karakteristik pinjol ilegal 
yang perlu diwaspadai masyarakat 
adalah sebagai berikut. 

Pertama, tidak terdaftar di OJK. 
Pastikan layanan pinjol terdaftar  
di situs resmi OJK. Pinjol legal 
berizin dan diawasi OJK serta 
bertindak sesuai dengan aturan-
aturan yang telah ditetapkan 

Pinjaman Online, 
Menjebak atau Menyelamatkan?

10Kamis, 19 Desember 2024

OPINI

oleh

IL
U

ST
R

A
SI

: G
U

ST
I -

 H
A

R
IA

N
 D

IS
W

A
Y

Bebeto Ardyo

Dosen Fakultas Hukum, 
Universitas Surabaya



OPINI

Kamis, 19 Desember 202411

OJK maupun Asosiasi Fintech 
Pendanaan Bersama. 

Kedua, bunga dan biaya yang tidak 
transparan. Pinjol ilegal sering kali 
tidak memberikan informasi jelas 
tentang besaran bunga, denda 
keterlambatan, atau biaya lain 
yang dikenakan, bahkan terkadang 
menyembunyikannya.

Ketiga, akses berlebihan ke data 
pribadi. Aplikasi pinjol ilegal 
cenderung meminta akses  
ke kontak, galeri foto, dan  
informasi pribadi lainnya yang 
seharusnya tidak relevan dengan 
proses pinjaman. 

Keempat, tidak memiliki layanan 
pelanggan yang jelas. Pinjol ilegal 
biasanya tidak memiliki alamat 
kantor yang valid atau layanan 
pelanggan yang dapat dihubungi.

Berikut adalah beberapa langkah yang 
dapat dilakukan agar masyarakat 
terhindar dari pinjol ilegal.

Pertama, pastikan legalitas pinjol. 
Sebelum menggunakan, periksa 
apakah pinjol tersebut terdaftar di 
OJK. Informasi itu dapat diakses 
melalui situs resmi OJK atau 
dengan menghubungi call center 
OJK di 157 dan WA OJK di nomor 
081 157 157 157.

Kedua, membaca syarat dan 
ketentuan dengan teliti, pahami 
syarat dan ketentuan yang berlaku 
atau perjanjian dengan pihak 
pinjol. Antara lain, ketentuan terkait 
bunga, biaya administrasi, dan 
denda keterlambatan serta cara-
cara penagihan.

Ketiga, hitung kemampuan finansial.  
Jika memang terdesak dan pinjol 
adalah satu-satunya jalan, pastikan 
uang yang dipinjam sesuai dengan 
kemampuan membayar. Angsuran 
bulanan idealnya tidak lebih dari 30 
persen dari penghasilan bulanan.

Keempat, menghindari pinjol 
dengan iming-iming berlebihan. 

Waspadai layanan yang 
menawarkan pinjaman tanpa syarat 
atau promosi yang terlalu bagus 
untuk menjadi kenyataan.

Kelima, melindungi data pribadi. 
Hanya gunakan layanan pinjaman 
dari aplikasi resmi yang diunduh 
melalui platform tepercaya seperti 
Google Play Store atau Apple App 
Store serta jangan mengizinkan 
akses terhadap beberapa hal 
yang tidak terkait dengan proses 
peminjaman seperti galeri foto  
dan kontak.

Peningkatan literasi masyarakat 
terkait pinjol tidak hanya menjadi 
tanggung jawab individu, tetapi  
juga peran aktif pemerintah dan 
lembaga terkait. 

Pemerintah –melalui Kementerian 
Komunikasi dan Digital (Komdigi) 
dan OJK serta lembaga terkait 
seperti Asosiasi Fintech Pendanaan 
Bersama– harus terus berupaya 
meningkatkan literasi keuangan 
masyarakat melalui program 
sosialisasi dan edukasi. 

Pemberantasan pinjol ilegal dapat 
pula dilakukan melalui media sosial 
yang merupakan salah satu sarana 
utama penyebaran informasi. 

Untuk masyarakat yang telanjur 
terjerat pinjol ilegal, beberapa 
langkah yang dapat diambil antara 
lain sebagai berikut.

Pertama, pengaduan ke OJK 
melalui Satgas Waspada Investasi. 
Masyarakat yang merasa telah 
terjebak pinjol ilegal dapat segera 
melapor melalui e-mail ke alamat: 
waspadainvestasi@ojk.go.id. 

Kedua, pengaduan ke Komdigi 
dan kepolisian. Selain pengaduan 
ke OJK, masyarakat dapat 
mengadukan pinjol ilegal 
kepada Komdigi melalui e-mail 
aduankonten@kominfo.go.id, 
mengunjungi situs Aduan Konten, 
atau melalui nomor WA resmi 
(08119224545). Juga, dapat 

melaporkan ke kepolisian setempat 
jika dirasa sudah ada tindak pidana.

Ketiga, hapus dan hentikan akses 
aplikasi ilegal. Masyarakat harus 
segera menghapus aplikasi pinjol 
ilegal dari perangkatnya serta wajib 
memblokir akses pinjol ilegal ke 
data pribadi.

Selain berhati-hati terhadap  
pinjol ilegal, masyarakat perlu 
bijak dalam menentukan tujuan 
penggunaan dana yang akan 
dipinjam melalui pinjol. 

Hanya gunakan pinjol untuk 
kebutuhan dana yang bersifat 
produktif seperti modal usaha atau 
investasi pendidikan atau hal-hal 
lain yang bertujuan meningkatkan 
penghasilan atau kualitas hidup. 

Jangan sekali-sekali memanfaatkan 
layanan pinjol untuk kebutuhan 
konsumtif seperti membeli barang 
mewah atau memenuhi gaya  
hidup semata. 

Terlebih, masyarakat perlu 
memperhatikan sistem layanan 
informasi keuangan (SLIK) OJK 
yang sangat penting untuk menilai 
kapabilitas seseorang dalam 
meminjam dana sehingga meskipun 
masyarakat meminjam dana melalui 
pinjol legal pun, jangan sampai lupa 
bahwa utang harus dilunasi.

Pinjol memang dapat menjadi solusi 
praktis untuk kebutuhan keuangan 
mendesak. Namun, masyarakat 
harus bijak dalam menentukan 
prioritas tujuan meminjam dana 
serta memilih layanan pendanaan 
yang digunakan. 

Dengan memahami ciri-ciri  
pinjol ilegal dan cara 
menghindarinya, diharapkan 
masyarakat dapat melindungi diri 
dan keluarga dari konsekuensi 
finansial yang tidak diinginkan 
serta memastikan agar pinjol tidak 
menjadi sesuatu yang menjebak, 
tetapi dapat menjadi sesuatu  
yang menyelamatkan. (*) 
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AKHIR November 2024, 
terdapat kabar yang 
menggembirakan dari istana. 

Presiden mengumumkan rencana 
kenaikan upah minimum provinsi 
(UMP) sebesar 6,5 persen, yang 
telah ditindaklanjuti oleh Kemnaker 
dengan meneken Permenaker 
Nomor 16 Tahun 2024. 

Pada Pasal 2 ayat (3) dan Pasal 5 
ayat (2) Permenaker, jelas dikatakan 
bahwa kenaikan UMP untuk tingkat 
provinsi maupun kabupaten/kota 
sebesar 6,5 persen dari  
UMP sebelumnya. 

Bak sebuah kado tahun baru, Pasal 
11 Permenaker a quo menentukan 
UMP yang telah ditetapkan dengan 
menerapkan angka kenaikan upah 
tersebut akan berlaku pada 1 
Januari 2025. 

Kabar baik yang telah dilegalkan 
secara normatif tersebut tidak 
seutuhnya dipandang baik  
oleh masyarakat.

 Dari sisi buruh, besaran kenaikan 
upah dipandang tidak cukup 
menyejahterakan buruh. Mengingat, 
walaupun terdapat kenaikan, pada 
sisi yang lain, banyak pula kebijakan 
pemerintah yang dipandang 
mencekik masyarakat seperti 
rencana pemberlakuan iuran  
Tapera, kenaikan PPN, kenaikan 
tarif BPJS, hingga pembatasan 
BBM subsidi. 

Para peneliti menyampaikan bahwa 
nominal kenaikan upah minimum 
yang ideal adalah pada angka 8–10 
persen. Sebab, jika dibandingkan 
dengan seluruh permasalahan 
kenaikan atau inflasi tersebut, 
sejatinya kenaikan 6,5 persen itu 
tidak lain hanyalah seperti kenaikan 
3 persen saja bagi buruh. 

Bagi pengusaha, kenaikan itu 
memberatkan lantaran banyak 
usaha yang masih mencoba bangkit 
dari masa Covid-19 pada 2020 
hingga awal 2022. 

Hal itu menunjukkan, meskipun 
pada bagian konsiderans 
menimbang huruf a dan b 
Permenaker menyatakan kenaikan 
upah itu sebagai upaya pemerintah 
untuk menjaga daya beli buruh dan 
daya saing usaha bagi pengusaha, 
permasalahan penentuan UMP 
memang selalu menimbulkan 
diskursus tiada henti. 

Selain masalah tersebut, 
sebenarnya terdapat  
permasalahan lain terkait kenaikan 
UMP yang menjadi bahan 
perbincangan di kalangan buruh 
dan pengusaha. 

Hal tersebut adalah mengenai nasib 
kenaikan upah minimum bagi buruh 
pada sektor usaha mikro, kecil, dan 
menengah (UMKM). 

Menjadi sebuah pertanyaan  
yang ramai diperbincangkan  
bagi masyarakat, apakah  
ketentuan kenaikan UMP tersebut 
relevan bagi pekerja yang  
bekerja di UMKM? 

Sebelum menelaah mengenai 
jawaban dari pertanyaan tersebut, 
penting menelaah secara 
singkat, usaha apa yang dapat 
dikualifikasikan sebagai UMKM. 

Ketentuan Pasal 6 Undang-Undang 
Nomor 20 Tahun 2008 yang telah 
diubah dengan UU Cipta Kerja jo 
Pasal 35 PP Nomor 7 Tahun 2021 
menyatakan suatu usaha dapat 
dikatakan sebagai UMKM bila modal 
usaha dan penjualan tahunannya 
terbatas pada ketentuan a quo. 

Mengacu pada ketentuan  
PP Nomor 7 Tahun 2021, dapat 
dipahami bahwa regulasi 
tersebut sungguh memberikan 
banyak kemudahan bagi UMKM, 
termasuk memberikan regulasi 
yang memudahkan UMKM dalam 
mengupah para buruhnya. 

Pasal 101 PP a quo menegaskan 
bahwa ketentuan UMP provinsi  
dan kabupaten/kota dikecualikan 
bagi usaha mikro dan kecil (UMK), 
serta lebih lanjut diatur dalam 
peraturan pemerintah tentang 
pengupahan, yang mengacu pada 
PP 36 Tahun 2021 jo PP 51 Tahun 
2023 (PP Pengupahan). 

Senada dengan PP 7 Tahun 2021, 
pada Pasal 36 PP Pengupahan, 
jelas dinyatakan bahwa UMK 
dikecualikan dari perhitungan  
UMP yang diatur dalam  
PP Pengupahan. 

Penghitungan upah minimum UMK 
didasarkan pada kesepakatan 
buruh dan pengusaha UMK, dengan 
ketentuan kesepakatan besaran 
upah tersebut minimal 50 persen 
dari rata-rata konsumsi masyarakat 
di tingkat provinsi dan minimal 25 
persen di atas garis kemiskinan di 
tingkat provinsi. 

Kedua data tersebut mengambil 
data dari Badan Pusat Statistik. 

Penting untuk diingat, kemudahan 
yang diberikan pemerintah kepada 
UMK itu bukan tanpa kewajiban 
yang harus dilakukan. 

Melainkan, UMK tersebut harus 
mengandalkan sumber daya 
tradisional dalam usahanya 

Kenaikan UMP 6,5 Persen, 
Relevankah bagi UMKM?
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dan tidak bergerak pada usaha 
berteknologi tinggi dan padat modal 
sebagaimana diatur dalam Pasal 38 
PP a quo. 

Dengan demikian, kebijakan 
pengecualian terbatas bagi  
UMK yang memenuhi kualifikasi 
berdasar PP 7 Tahun 2021 dan  
PP Pengupahan. 

Bila hanya mendasarkan pada 
ketentuan normatif, secara cepat 
disimpulkan bahwa tidak terdapat 
relevansi apa pun antara ketentuan 
kenaikan upah dan ketentuan 
pengupahan bagi UMKM. 

Menurut hemat penulis,  
hukum tidak dapat hanya dipandang 
sebagai suatu aturan tertulis 
yang berdiri sendiri, melainkan 
harus dipahami holistik dengan 
mengaitkannya pada ketentuan 
lain, bahkan tak jarang memandang 
aturan yang hidup di masyarakat 
(living law). 

Mendasarkan pada hal tersebut, bila 
menyandingkan antara ketentuan 
Pasal 36 PP Pengupahan dengan 
ketentuan kenaikan upah sebesar 
6,5 persen pada Permenaker 
16/2024 akan terlihat adanya 
keterkaitan antara kedua ketentuan. 

Sebagaimana diketahui, PP 
Pengupahan mensyaratkan 

penentuan upah UMK harus 
didasarkan pada persentase 
tertentu yang dikaitkan rata-rata 
konsumsi masyarakat dan garis 
kemiskinan di tingkat provinsi. 

Bila berbicara mengenai  
rata-rata konsumsi masyarakat 
dan angka garis kemiskinan, 
tentu mengacu dan dipengaruhi 
masyarakat secara luas, sehingga 
tidak terbatas pada masyarakat 
yang bekerja sebagai buruh  
pada UMKM. 

Rata-rata konsumsi masyarakat dan 
angka garis kemiskinan juga sangat 
dipengaruhi, salah satunya, dengan 
kemampuan daya beli masyarakat, 
yang sangat berkaitan salah  
satunya dengan besaran UMP yang 
diterima masyarakat. 

Implikasinya, walaupun kenaikan 
upah 6,5 persen tidak terkait 
langsung dengan UMKM, tidak 
berarti sama sekali tidak memiliki 
relevansi bagi penentuan upah dan 
kenaikan upah UMKM.  

Ketidaktepatan dalam penentuan 
indikator serta besaran kenaikan 
UMP akan berdampak pada 
penurunan daya beli masyarakat 
(di samping fakor lain seperti 
inflasi), dan berujung pada rata-rata 
konsumsi masyarakat dan angka 
garis kemiskinan yang menjadi 

indikator penentuan upah minimum 
bagi UMK. 

Pada sisi yang lain, untuk usaha 
menengah, sebenarnya masih 
terdapat problematika perbedaan 
pendapat, mengingat ketentuan 
pengecualian kenaikan UMP pada 
PP Pengupahan hanya bagi UMK, 
sehingga terdapat pandangan 
bahwa untuk usaha menengah, 
ketentuan kenaikan upah akan 
berelevansi secara langsung. 

Namun, ada pula pandangan yang 
menyatakan berlaku seperti UMK 
sehingga untuk pandangan yang 
kedua ini, bila dikaitkan dengan 
opini penulis, akan tetap berelevansi 
walau tidak secara langsung. 

Hal itu menyebabkan pemerintah 
perlu benar-benar berhati-
hati dalam penentuan besaran 
kenaikan UMP, mengingat masih 
adanya relevansi secara tidak 
secara langsung antara penentuan 
kenaikan UMP buruh secara umum 
dengan penentuan dan kenaikan 
upah UMKM. 

Pada sisi lain, pengusaha dan  
buruh di sektor UMKM juga tetap 
perlu memperhatikan regulasi 
kenaikan upah yang terjadi. Sebab, 
secara tidak langsung tetap 
berelevansi dengan besaran upah 
sektor UMKM. (*)
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TAK disangka, Honda 
sedang menjajaki merger 
dengan Nissan, salah 

satu kompetitornya. Rencana 
”perkawinan” itu muncul untuk 
menghadapi kompetisi yang sangat 
ketat di ranah mobil listrik. Terutama 
melawan Tesla dan produsen dari 
Tiongkok yang sedang gila-gilaan.

Menurut kantor berita Agence France-
Presse, rencana itu sudah menyeruak 
sejak Maret. ’’Kami menjajaki kerja 
sama di berbagai bidang. Tetapi 
memang belum ada keputusan,’’ ucap 
juru bicara Honda yang dikutip AFP, 
Rabu, 18 Desember 2024. Media 
setempat menulis bahwa pengumuman 
merger tersebutakan digelar, paling 
cepat, Senin, 23 Desember 2024.

Yang dialami Honda dan Nissan—
produsen otomotif kedua dan ketiga di 
Jepang setelah Toyota—juga terjadi di 
banyak negara. Semuanya kelimpungan 
menghadapi serbuan produk mobil 
Tiongkok yang berkualitas plus murah. 
Misalnya, BYD yang sangat laris.

Sejak 2023, Tiongkok bahkan sudah 
menyalip Jepang sebagai produser 
mobil terbesar di dunia. Tiongkok 
benar-benar merajai sektor mobil 
listrik sedangkan Jepang masih 
berkutat pada mobil berbahan bakar 
minyak dan hybrid.

Bulan lalu, Nissan  
memecat 9 ribu  
karyawannya.  
Selain itu,  
Nissan juga  
menurunkan  
target produksinya  
sebanyak 10  
persen. Bahkan,  
CEO Nissan Makoto  
Uchida rela dipotong  
separo gajinya.

Menurut Nikkei, Honda dan Nissan 
akan bergabung dalam satu holding. 
Yang menarik, mereka juga melirik 
Mitsubishi Motors untuk join. Yang 
dikhawatirkan, penggabungan 
perusahaan itu bakal berujung pada  
pemecatan masal.

’’Dari perspektif Nissan, merger 
itu semacam angin segar jangka 

pendek. Sebab, perusahaan 
tersebut masih tertekan hebat 
secara finansial,’’ ucap Tatsuo 
Yoshida, analis khusus Bloomberg, 
yang diwawancarai AFP.

’’Dari sisi Honda, keuntungannya 
bisa bersifat jangka panjang. Sebab, 
secara finansial, Honda lebih sehat. 
Ini yang membuat perjanjian merger 
bakal alot,’’ kata Yoshida.

Kita tunggu saja…  
(Doan Widhiandono)

Honda Gandeng Nissan
INTERNASIONAL

PRESIDEN DAN CEO 
Honda Cars India  
Takuya Tsumura berpidato 
dalam peluncuran Honda 
Amase 2024 di New Delhi, 
4 Desember 2024.  
Honda masih 
meluncurkan kendaraan 
bertenaga bahan bakar  
di negara-negara ketiga.
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Tahap Awal Rencana Merger

MAKOTO UCHIDA (tengah), Presiden dan  
CEO Nissan, seusai jumpa pers ketika mengumumkan 
rencana merger dengan Honda di Tokyo,  
15 Maret 2024. Diperkirakan, pekan depan merger 
itu benar-benar diumumkan kepada publik.
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Partner Dansa

ARSITEK tidak seperti dokter: 
tidak punya spesialisasi dan 
sub spesialisasi. Kalau toh 

ada arsitek yang mengkhususkan 
ke satu sub keahlian, itu atas 
inisiatifnya sendiri.

Misalnya Adi Utomo Hatmoko ini: ia 
spesialis arsitek rumah sakit. Tapi 
tidak ada gelar Ir SpRS bagi orang 
seperti Adi.

Kekhususan arsitek Adi pun didapat 
karena nasib: waktu kuliah S-2 di 
Georgia Tech, Amerika Serikat, ia 
dapat dosen pembimbing yang 
punya spesialisasi merancang 
bangunan rumah sakit.

Maka pulang ke Indonesia  
Adi mengkhususkan diri untuk 
menekuni apa yang dilakukan 
dosennya. Ia dirikan perusahaan 
arsitek: PT Global Rancang 
Selaras. Direkturnya istrinya 
sendiri: Wahju Wulandari. Mereka 
sama-sama arsitek. Sama-sama 
alumnus Universitas Gadjah Mada 
Yogyakarta. Memang, di Kampus 
Biru itulah mereka bertemu.  

Sang istri masuk UGM tiga 
angkatan di bawahnya.

Kini pasangan itu punya tiga  
putri: yang sulung, Kalaksitaning 
Atisuci, arsitek lulusan UGM. 
Anak kedua, Kanugrahaning 
Atiluhur, arsitek lulusan Universitas 
Indonesia. Sedang si bungsu, Tirta 
Atiwening,  arsitek lulusan Institut 
Teknologi Bandung.

Rumah sakit memang bangunan 
yang sangat tipikal. “Semua  
bentuk harus mengutamakan 
fungsi,” ujar Adi. Terutama tata 
letak: harus sesuai dengan flow 
proses pengobatan.

Aliran itu biasanya dimulai dari 
UGD --bagian gawat darurat. 
Atau penerimaan pasien. Maka  
bangunan UGD harus terkoneksi 
dengan alat pemeriksaan  
yang diperlukan.

Proses selanjutnya saling kait 
mengait. Sampai di bagian akhir 
sebuah rumah sakit: di mana kamar 
mayat harus diletakkan.

Bangunan RS juga harus 
mengesankan kebersihan yang 
tinggi. Salah satu ”penggangu”  
kesan bersih itu adalah halaman 
parkir. Terlihat ruwet. Terkesan 
banyak polusi. Keras. Kejam.  
Tidak sehat.

Maka bangunan RS sebaiknya 
”menyembunyikan” halaman parkir. 
Masalahnya adalah lahan. Tidak 
semua rumah sakit punya lahan 
yang cukup. Banyak pula yang 
lokasi parkirnya sangat dipaksakan.

“Saya pun menyesali desain lama 
saya di awal-awal dulu. Kalau saja 
lahan parkirnya bisa saya tambah 
sedikit akan sempurna sekali,” kata 
Adi. Yakni ketika Adi mendesain 
RS Charitas di Palembang. “Setiap 
kali saya ke sana saya kemukakan 
penyesalan saya itu,” katanya.

Di umurnya yang 55 tahun Adi terus 
keliling berbagai kota. Pembagunan 
rumah sakit kini dilakukan di mana-
mana. Ia juga terlibat pembangunan 
rumah sakit internasional di Sanur, 
Bali, yang hampir selesai itu.

Kamis, 19 Desember 2024

DAHLAN ISKAN dan Adi Utomo Hatmoko di Bandara Juanda, Rabu, 18 Desember 2024.
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Di Yogyakarta, Adilah yang 
menangani RS Kristen Bethesda. 
Juga beberapa RS lainnya. “Saya 
juga banyak menangani rumah sakit 
Muhammadiyah,” katanya.

Kini ia lagi merancang rumah 
sakit Universitas Kristen Petra 
Surabaya. Rancangannya sudah 
selesai. Lihatlah di mana Adi 
”menyembunyikan” lapangan 
parkirnya: di balik rumput hijau di 
bawah bangunan tinggi itu.

“Itu di basement atau setengah 
basement?” tanya saya.

“Bahkan bukan basement sama 
sekali,” jawabnya. Lokasi parkir itu 
di lantai selevel dengan jalan raya. 
Hanya saja dibuatkan semacam 
bamper yang terbuat dari perengan 
rumput dan taman.

Semua RS yang ditangani Adi 
adalah RS swasta. Ia menjauhi 
proyek pemerintah --Anda pun bisa 
menebak mengapa.

“Menurut Anda apa kesalahan 
utama desain kebanyakan  
rumah sakit”?

“Flow-nya tidak mengalir,” jawabnya.

Itu terjadi terutama di rumah  
sakit pemerintah. Penyebabnya 
adalah sistem anggarannya. 
Dananya bertahap. Tiap tahap  
satu bangunan. Akhirnya  
antar bangunan tidak tersambung 
seperti flow yang seharusnya. 
Kacau sekali.

Sudah bertahun-tahun seperti  
itu. Seperti tidak pernah belajar dari 
kesalahan. “Kami pun pernah punya 

kesalahan. Tapi kami terus belajar 
dan memperbaikinya,” katanya.

Adi sebenarnya ingin fokus di 
perusahannya saja. Tapi pihak UGM 
ingin agar Adi tetap jadi dosen di 
jurusan teknik arsitektur. Adi pun 
mengajukan syarat: sepanjang 
masih boleh dirangkap dengan 
pekerjaan swastanya.

Adi dosen yang baik. Saat saya 
wawancara pun ia menjawab 
pertanyaan saya dengan sangat 
menarik. Saya merasa seperti jadi 
mahasiswanya yang penuh  minat. 
Rasanya mahasiswa yang ia ajar 
akan merasakan apa yang saya 
rasakan saat wawancara. Dan 
memang Adi pernah terpilih sebagai 
dosen terbaik di fakultasnya.

Arsitek spesialis bangunan  rumah 
sakit mulai banyak. Sudah ada 

sekitar 10 orang. Tentu itu tidak 
bisa disebut sudah banyak. Adi 
tergolong yang awal-awal menaruh 
minat di situ. Karuan saja langsung 
besar. Sudah lebih 200 rumah sakit 
yang lahir dari goresan gambarnya.

Goresan? Ya! Sebagai dosen Adi 
tetap mewajibkan mahasiswanya 
untuk mencetak gambar 
arsitekturnya di atas kertas. “Agar 
saya bisa mencoret-coret gambarnya 
yang di atas kertas,” ujarnya. “Saya 
tidak mau hanya mengoreksi gambar 
mahasiswa lewat komentar lisan. 
Harus ikut coret-coret. Sampai 
mereka paham,” katanya.

Saya pengagum karya-karya 
arsitektur. Saya suka bicara dengan 
para arsitek. Maka begitu ketemu 
arsitek yang spesialis seperti Adi 
rasanya seperti dapat partner dansa 
yang asyik. (*)

MZ ARIFIN

Pembantu dimatikan, agar yg dibantu: 
hidup. Yg dibantu, mati. Pembantu 
& yg dibantu sama2 mati. Pembantu 
dihidupkan lagi saja. Yg dibantu, kalau 
sudah dibutuhkan, baru dihidupkan. 
BismiLlaah.

Agus Suryonegoro III - 阿古斯·苏约诺

BANDARA SOETTA KE HUSEIN 
SASTRANEGARA, TAHUN 1987: 
KATANYA HANYA 17 MENIT, 
REALITANYA 42 MENIT.. Karena 

sesuatu hal, tahun 1987, setelah turun 
dari penerbangan Padang - Jakarta, 
saya harus melanjutkan penerbangan 
ke Bandung via udara. Maka saya 
naik Garuda. Di awal penerbangan, 
pramugari mengumumkan, bahwa 
route Soetta - Husein, akan 
ditempuh dalam waktu 17 menit. 
Ternyata sampai menit ke 30, saat 
saya bangun, pesawat belum juga 
mendarat. Saya liat keluar lewat 
jendela, terlihat di luar gelap. Mungkin 
di bawah hujan. Ternyata, akhirnya, 
jarak itu ditempuh dalam waktu 42 
menit. Dan di bawah memang benar, 

hujan lebat.. ### Kalau sekarang sih, 
masih lebih cepat naik Whoosh..

djokoLodang

Selingan. Relaks sejenak. -o-- 
JANTAN vs BETINA Seorang wanita 
berjalan ke dapur dan mendapati 
suaminyi sedang mengendap-endap 
dekat meja, tangannya memegang 
penepuk lalat. “Apa yang sedang 
kamu lakukan?” tanyanyi. “Berburu 
lalat,” jawabnya. “Oh, sudah ada 
yang berhasil?” “Ya, sudah berhasil, 
barusan. Tiga jantan, dua betina,” 
jawabnya. Penasaran, dia bertanya, 
“Bagaimana kamu bisa tahu jantan 
betinanya?” Dia menjawab, “Tiga 
lalat hinggap di kaleng bir, berarti itu 
lalat jantan. Yang dua lagi hinggap di 
gagang telepon. Lalat betina.” --koJo.-

Komentar Pilihan Dahlan Iskan*

Edisi 18/12: Mati Lagi

DESAIN Rumah Sakit UK Petra.
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B INTANG Real Madrid Vinicius Junior 
telah memenangkan penghargaan 
Pemain Pria Terbaik FIFA tahun 

ini. Sepanjang musim 2023/2024 yang 
luar biasa, Vini Jr memenangkan Liga 
Champions dan La Liga di bawah asuhan 
Carlo Ancelotti di Madrid serta Piala Super 
Spanyol dan Eropa.

Selama waktu itu, ia mencetak 24 gol dan 
menciptakan 11 assist untuk rekan satu 
timnya, dengan momen-momen istimewa 
ketika ia mencetak gol di final Liga 
Champions, dan mengalahkan Barcelona 
dengan hat-trick di Piala Super domestik.

Hal itu terjadi setelah ia dan sesama 
bintang Los Blancos memutuskan  
untuk menolak upacara Ballon d’Or 
pada bulan Oktober, setelah mengetahui 
sebelumnya bahwa Rodri dari Manchester 
City akan membawa pulang hadiah 
tersebut. ”Tampaknya mustahil bagi 
saya untuk tiba di panggung ini... Saya 
datang dari tempat kecil, dekat dengan 
kemiskinan dan kejahatan. Sekarang saya 
di sini,” kata bintang Brasil itu. Rodri 
berada di posisi kedua dalam pemungutan 
suara, sedangkan Jude Bellingham  
berada di posisi ketiga.

Penghargaan Pemain Pria Terbaik FIFA 
diberikan kepada Vini Jr atas prestasinya 
antara 21 Agustus 2023 dan 10 Agustus 2024.

Sebelas pemain dinominasikan. Jude 
Bellingham adalah satu-satunya pemain 

VINICUS JUNIOR dari Real Madrid dinobatkan sebagai pemain 
terbaik FIFA. Penobatan itu jadi pelipur lara setelah ia gagal 

meraih Balon d’Or karena kalah suara oleh Rodri dari Manchester 
City. Tampak Vinicius ketika menerima penghargaan itu. Vini 

mengantarkan Madrid menjuara La Liga dan Liga Champions 2024.

Pelipur Pelipur 
Lara  Lara  
Vini!Vini!
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Inggris dalam daftar tersebut. Daftar 
pendek itu dipilih oleh pelatih dan 
kapten tim nasional, jurnalis sepak 
bola, dan penggemar.

Itu adalah penghargaan 
pertama Vini Jr. 
Sementara itu, 
Lionel Messi telah 
memenangkan 
dua penghargaan 
sebelumnya. Pemain 
Argentina itu bahkan 
tidak dinominasikan kali ini.

Penghargaan tersebut telah berjalan 
dalam bentuknya saat ini sejak 2016 
meski sebelumnya dikenal sebagai 
Pemain Terbaik Dunia FIFA. Tidak selalu 
terjadi bahwa seorang pemain akan 
memenangkan keduanya karena rentang 
waktu yang berbeda yang mereka lalui.

Sementara itu, Carlo Ancelotti terpilih 
sebagai pelatih terbaik tahun ini, 
Emiliano Martinez memenangkan 
penghargaan kiper terbaik, dan 
Alejandro Garnacho dianugerahi 
Penghargaan Puskas untuk gol terbaik 
tahun ini setelah tendangan saltonya 
yang memukau melawan Everton.

”Itu adalah gol yang hebat, tentu 
saja. Namun, masih banyak lagi yang 
akan datang, dan masih banyak lagi 
yang bisa dinantikan. Terima kasih 
atas semua dukungannya,” ujar 
pemain sayap Manchester United itu.

Lima bintang Liga Primer masuk ke 
tim terbaik tahun ini. Mereka adalah 
Maritnez, Ruben Dias, William Saliba, 
Rodri, dan Erling Haaland.

Penghargaan Vini Jr datang tidak 
lama setelah episode yang cukup 
sengit seputar upacara Ballon d’Or, 
kala delegasi Madrid yang dilaporkan 
berjumlah 50-an abstain setelah 
mengetahui bahwa bintang mereka 
berada di urutan kedua.

Ketika Rodri yang sebenarnya 
adalah pemenangnya bocor, 
Real bereaksi dengan marah 
dan tidak ada satu pun 
perwakilan klub yang hadir 
untuk menyaksikan tim 
mereka memenangkan 
beberapa penghargaan 
di acara tersebut dan 
para pemain mereka 
menempati posisi tinggi 
dalam daftar utama 
–dengan Vini di posisi 
kedua, Bellingham di posisi ketiga, dan 
Dani Carvajal di posisi keempat. 

”Saya akan melakukannya 10 kali 
jika harus. Mereka belum siap,” tulis 
Vinicius Jr kemudian.

Ia sebelumnya menjadi favorit untuk 
memenangkan Ballon d’Or 2024 
setelah kontribusinya yang luar 
biasa membawa lini depan Madrid 
meraih gelar ganda LaLiga-UEFA 
Champions League. Pemain Brasil 
berusia 24 tahun itu mencetak 6 gol 
dan 4 assist dalam 10 penampilan 

di Liga Champions dan mencatat 
20 keterlibatan gol dalam 26 

pertandingan La Liga.

”Jika kriteria penghargaan 
tidak menyatakan 

Vinicius sebagai 

pemenang, kriteria yang sama 
harus menyatakan Carvajal sebagai 
pemenang,” kata klub tersebut.

”Karena ini belum terjadi, jelas 
bahwa Ballon d’Or dan UEFA tidak 
menghormati Real Madrid. Real 
Madrid pun tidak berada di tempat 
yang tidak dihormati.”

Sumber di klub tersebut mengatakan 
kepada ESPN Brasil bahwa penolakan 
tersebut merupakan ”perampokan 

bersejarah”. Marca 
juga melaporkan 

bahwa orang 
dalam Madrid 

dengan marah 
menyatakan 
bahwa 
”Ballon d’Or 
tidak lagi ada 
untuk kami”. 

(Max Wangge)

VINICIUS JUNIOR
REAL MADRID
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PEMAIN SAYAP Chelsea, Mykhailo 
Mudryk, tidak berkutik ketika 
aparat berwenang mengatakan ia 
menggunakan doping. Kini pemain 
asal Ukraina itu harus melewati 
hari-harinya dengan menunggu 
sembari memohon supaya hasil 
tes lanjutannya bisa menetralkan 
tudingan miring tersebut.

PEMAIN SAYAP Chelsea Mykhailo 
Mudryk telah diskors sementara 
dari sepak bola setelah diberi tahu 

tentang hasil tes narkoba positif oleh 
Asosiasi Sepak Bola Inggris (FA). 

Raksasa Liga Premier tersebut 
membagikan pernyataan pada Selasa 
pagi, 17 Desember 2024. ”Klub Sepak 
Bola Chelsea dapat mengonfirmasi 
bahwa Asosiasi Sepak Bola baru-baru 
ini menghubungi pemain kami Mykhailo 
Mudryk terkait temuan negatif dalam 
tes urine rutin. Klub maupun Mykhailo 
sepenuhnya mendukung program 
pengujian FA dan semua pemain kami, 
termasuk Mykhailo, menjalani tes 
secara teratur.” 

”Mykhailo telah mengonfirmasi 
dengan tegas bahwa ia tidak pernah 

secara sadar menggunakan zat 
terlarang apa pun. Ia mengibaratkan 
dirinya kini terkena kiamat kecil. 
Mykhailo maupun klub sekarang 
akan bekerja sama dengan otoritas 
terkait untuk menetapkan apa 
yang menyebabkan temuan negatif 
tersebut,” sebut Chelsea dalam 
komunikenya itu.

Mudryk memecah kebisuannya tak lama 
setelah pernyataan klub di media sosial. 
Ia menyatakan bahwa temuan negatif 
tersebut merupakan ”kejutan besar”. 
Laporan di Ukraina menyebutkan bahwa 
zat tersebut adalah meldonium. 

Mike Keegan dari Mail Sport menjawab 
pertanyaan-pertanyaan kunci setelah 
hasil tes positif, yang telah membuat 
karier Mudryk menjadi tidak pasti.

Bagaimana Rezim Pengujian 
Bekerja dalam Sepak Bola

Pemain diuji secara acak setelah 
pertandingan dan di tempat latihan 
melalui proses yang sama.

Pada pertandingan, empat pengumpul 
sampel berdada biru menunggu di 
terowongan di akhir pertandingan. 
Mereka kemudian memberi tahu dua 
pemain dari masing-masing pihak 
bahwa mereka telah dipilih untuk diuji.

Para pemain kemudian dibawa ke ruang 
uji yang telah ditentukan sebelumnya. 
Mereka diberi cangkir dan dua teko 
kaca. Mereka buang air kecil ke dalam 
cangkir, lalu menuangkan jumlah yang 
sama ke dalam setiap teko. Mereka 
kemudian memutar tutup pada setiap 

Kiamat Kecil Mudryk!

Mykhailo Mudryk gagal dalam tes tanya jawab doping. Sebetulnya, bagaimana sih  
cara kerja sistem pengujian dalam sepak bola? Apa saja hukumannya? Berapa lama prosesnya? 

Mudryk jadi korban terbaru zat perangsang itu.





23

Jadi Santa Claus
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Arnold Schwarzenegger

Arnold Schwarzenegger kembali ke layar lebar. Kali ini ia berperan sebagai Santa Claus 
dalam film Natal terbaru berjudul The Man with the Bag. Aktor legendaris itu terlihat 

mengenakan janggut putih dan pakaian khas Santa saat syuting di New York City.

PENAMPILAN Arnold Schwarzenegger saat 
menjadi Santa dalam film The Man with the Bag.

DALAM sebuah 
unggahan di media 
sosial, Schwarzenegger 

mengungkapkan antusiasmenya 
terhadap proyek film The Man with 
the Bag. “Santa Claus is coming to 
town!” tulis aktor The Terminator itu. 

Ia menulis dalam caption: 
Sungguh luar biasa 
bisa menjalani proses 
syuting The Man with 
the Bag bersama 
@alanritchson. 
Sutradara kami, @
adamshankman, 
adalah salah satu 
sutradara paling 
lucu yang pernah 
bekerja sama 
dengan saya. Kota 
New York adalah 
tuan rumah 

Menurut deskripsi resmi dari Amazon 
Studios, cerita film itu berpusat pada 
Santa Claus yang kehilangan kantong 
ajaibnya. Untuk mendapatkannya 
kembali, Santa bekerja sama dengan 
Vance, seorang pencuri dari daftar 
“nakal”-nya, bersama putrinya dan 
kelompok unik lainnya. Mereka 
merencanakan perampokan terbesar 
demi menyelamatkan Natal.

Schwarzenegger bukan pendatang baru 
dalam genre film Natal. Pada tahun 
1996, ia membintangi Jingle All the Way 
sebagai seorang ayah. Dalam film itu ia 
berusaha keras mendapatkan mainan 
Turbo Man untuk putranya. Film tersebut 
menjadi salah satu tontonan klasik liburan. 
Meskipun tidak sepopuler Home Alone.

Sementara itu, The Man with the Bag 
masih belum memiliki tanggal rilis 
resmi. Tetapi para penggemar sudah 
sangat menantikan transformasi 
Schwarzenegger sebagai Santa Claus. 
Pasti seru! (Guruh Dimas Nugraha)

yang luar biasa, dan bekerja dengan 
@amazonmgmstudios adalah sebuah 
kebahagiaan. Saya tidak sabar untuk 
berbagi keceriaan Natal ini dengan 
kalian semua.

Film itu juga dibintangi Alan Ritchson, 
yang dikenal lewat perannya 

sebagai Jack Reacher 
dalam serial Reacher 

di Prime Video. 
Disutradarai Adam 
Shankman, yang 
sebelumnya 
mengarahkan 
film-film populer 
seperti Hairspray, 

The Wedding 
Planner, dan A 
Walk to Remember. 
Sedangkan The 

Man with the Bag 
menyajikan petualangan 

keluarga yang penuh aksi 
dan humor.
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kesehatan anak-anak penderita 
stunting. Kegiatan itu juga melibatkan 
ibu dari anak-anak prematur yang 
sedang menjalani perawatan di RSUD 
Bangil. Termasuk anak-anak yang 
menunjukkan gejala stunting.

Dalam kesempatan tersebut, para 
finalis didampingi oleh Rr Dewi 
Maharani Nurkholis, Direktur RSUD 
Bangil sekaligus Ketua Dewan Pembina 
Ikatan Alumni Puteri Indonesia (IAPI) 

Desember lalu. Yakni: Aprilly Natania 
Tanojo, Arelisa Della Awangga, Anggya 
Juwita Rachman, Afina Syahrani Damiar, 
Dinda Syahva Salshabilla, Firsta Yufi 
Amarta putri, Fransisca Novia Lisa Ayu 
R, Dinda Zoraya Dewi, Aling Arafah El 
Ghufron, Bela Ayu Safitri, Marsha Aycia 
Rahmadiar S, dan Dian Pramitha Utami.

Di RSUD Bangil, mereka 
berkesempatan untuk belajar 
langsung tentang perawatan 

SEORANG Puteri Indonesia 
Jawa Timur diharapkan dapat 
mengedukasi masyarakat. Terutama 

perempuan, untuk berperan aktif dalam 
meningkatkan kualitas hidup. 

Terkait itu, pada 14 Desember 2024, 
mereka mengunjungi RSUD Bangil 
Pasuruan untuk mempelajari edukasi 
pencegahan stunting pada anak. Pun, 
bertujuan untuk meningkatkan kesadaran 
pada masyarakat tentang pencegahan 
stunting sekaligus melakukan bakti sosial 
di rumah sakit tersebut.

Sebelumnya, telah diumumkan 12 
finalis yang dinyatakan lolos Jumat, 13 

Setelah menentukan 12 finalis, 
rangkaian Pemilihan Puteri 
Indonesia Jawa Timur 2025 
memasuki tahap awal. Para 
finalis diajak memperdalam 

pemahaman tentang isu 
sosial dan kesehatan. Mereka 

mengunjungi dua tempat: 
RSUD Bangil dan D’Arts 
Dental Clinic Surabaya.

Belajar Metode Kanguru 
di RSUD Bangil

Kunjungan Puteri Indonesia Jawa Timur 2025

BAKTI SOSIAL para finalis Puteri Indonesia 2025 di RSUD Bangil. Mereka sekaligus melakukan bakti 
sosial dan edukasi stunting.
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PMK atau Perawatan Metode Kanguru. 
Metode itu diajarkan pada para finalis 

Puteri Indonesia 2025.
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Jawa Timur, yang memaparkan teknik 
perawatan dan pencegahan stunting.

Salah satu metode yang dipelajari para 
finalis adalah Perawatan Metode Kanguru 
(PMK). “PMK bertujuan untuk membantu 
pertumbuhan anak melalui sentuhan kulit 
ke kulit antara ibu dan anak,” ujar Rr Dewi.

Metode itu mirip dengan cara kanguru 
menjaga anaknya. Bayi kanguru 
diletakkan di dada induknya, sehingga 
kulit mereka bersentuhan langsung. 
Metode itu sangat baik untuk menjaga 
bayi agar tetap hangat, mendapatkan 
susu yang cukup, dan merasa aman. 

Dengan pendekatan yang edukatif, para 
finalis tidak hanya mendapatkan ilmu. 
Tetapi juga menyerap pentingnya empati 
dalam mengatasi masalah kesehatan 
masyarakat. Selama kegiatan, para finalis 
dibagi menjadi beberapa kelompok yang 
mengunjungi pasien anak-anak yang 
sedang dirawat di RSUD Bangil.

Mereka memberikan boneka kepada 
anak-anak itu sebagai simbol 
perhatian. Pun, memberikan motivasi 
kepada anak-anak agar tetap 
semangat menjalani perawatan.

Setelah kegiatan di RSUD Bangil, 
agenda selanjutnya adalah Sashing 
Ceremony dan Welcome Dinner di 
Pendopo Bupati Pasuruan. 

Acara itu menandai dimulainya 
proses resmi dalam pemilihan finalis 
Puteri Indonesia Jawa Timur. Saat 
itu, para finalis menerima selempang 
sebagai simbol kelulusan dari proses 
seleksi yang ketat.

Lantas pada 
Minggu, 15 
Desember 2024, 
para finalis 
mengikuti 
kegiatan 
perawatan 
gigi di D’Arts 
Dental Clinic 
Surabaya. 

Mereka dibagi dalam kelompok-
kelompok kecil untuk mendapatkan 
perawatan. Seperti scaling dan 
scan foto untuk mengetahui kondisi 
kesehatan gigi mereka.

Kegiatan itu bertujuan untuk mengedukasi 
finalis dan masyarakat. Bahwa kecantikan 
bukan hanya dari wajah saja, tapi juga 
melibatkan kesehatan tubuh secara 
menyeluruh. Termasuk kesehatan gigi 
yang sering kali terlupakan.

Ketua Harian Ikatan Alumni Puteri 
Indonesia (IAPI) Jawa Timur Hepy 
Mandiana Sari mengungkapkan 
harapannya untuk rangkaian acara 
Pemilihan Puteri Indonesia 
Jawa Timur 2025.

Dia mengatakan, “Dari rangkaian 
ini, kami berharap para finalis bisa 
menjadi wadah untuk terus berproses 
dan bertumbuh. Selain itu diharapkan 
bisa menginspirasi masyarakat. 
Terutama perempuan untuk terus 
memperbaiki diri, membawa manfaat, 
dan mengimplementasikan misi Puteri 
Indonesia,” jelasnya.

Rangkaian acara tersebut akan 
berlangsung hingga Januari 2025 
dengan berbagai agenda penting.

Pada 21 Desember 2024, para finalis 
akan menjalani sesi photoshoot di 
Surabaya. Hasil dari pemotretan itu 
akan digunakan untuk keperluan voting. 
Periode voting akan dibuka mulai 22 
Desember 2024 - 5 Januari 2025.

Selain itu, para finalis juga akan 
mempersiapkan video profil diri 
sebagai bagian dari rangkaian 
penilaian. Selanjutnya, rangkaian 
acara akan memasuki tahap pra 
karantina dan online class yang 
dijadwalkan pada 4-5 Januari 2025.

Dilanjutkan dengan Preliminary Night di 
Pakuwon Mall Surabaya pada 9 Januari 
2025. Acara itu menjadi momen bagi 
para finalis untuk menunjukkan bakat 
dan kemampuan mereka. Setelah itu, 
para finalis memasuki masa karantina 
yang berlangsung di Novotel Samator 
Surabaya pada 10-13 Januari 2025.

Puncak dari seluruh rangkaian acara 
adalah Grand Final pada 12 Januari 
2025 di Novotel Samator Surabaya. 
“Grand Final menjadi momen 
penting. Saat itulah pemenang Puteri 
Indonesia Jawa Timur 2025 akan 
diumumkan,” ungkap Hepy.

Rangkaian ditutup dengan acara 
pengukuhan anggota Ikatan Alumni 
Puteri Indonesia (IAPI) Jawa Timur 
yang digelar pada 13 Januari 2025.

Melalui rangkaian acara tersebut, 
pemilihan Puteri Indonesia Jawa 
Timur 2025 diharapkan dapat 
menjadi ajang yang tidak hanya 
menonjolkan kecantikan semata. 
Tapi bisa menginspirasi perempuan 
Indonesia untuk terus berproses, 
bertumbuh, dan membawa manfaat 
bagi diri sendiri serta masyarakat. 
(Guruh D.N.-Afitra Devi)

PEMERIKSAAN GIGI 
di D’Arts Dental Clinic 
Surabaya. Para finalis 
Puteri Indonesia 
Jawa Timur 2025 juga 
diberi edukasi tentang 
kesehatan gigi di 
klinik tersebut.

PARA FINALIS 
Puteri Indonesia 
Jawa Timur 2025 
berkunjung ke 
D’Arts Dental Clinic, 
15 Desember 2024.

AURELLIA 
FIONA WIDODO, 
runner up 1 Puteri 
Indonesia Jawa 

Timur 2024, turut 
mendampingi 
para finalis saat 
berkunjung ke 
D’Arts Dental 
Clinic Surabaya.
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Fan Qiu Zhu Ji
反求诸己

Cheng Yu Pilihan: Suyoto
Bupati Bojonegoro 2008-2018

Tiap hari, Harian Disway menyajikan rubrik Pepatah Kuno Tiongkok yang jadi favorit tokoh-tokoh 
kita di Indonesia. Pepatah itu (disebut Cheng Yu, baca: jeng i, 成语 telah mewarnai perjalanan 
hidup seseorang. Diwariskan pula dari generasi ke generasi. Bisa saja seorang tokoh kita muncul 
beberapa kali karena punya beberapa cheng yu favorit. Selamat menikmati. 

Silakan kirim cheng yu favorit Anda, atau favorit papa/mama Anda untuk dimuat di Harian Disway. 
Sertakan juga foto-foto beliau serta sedikit cerita mengenai kebaikan yang pernah beliau lakukan. 
Bahkan bisa juga Anda mengirim cheng yu favorit engkong/emak Anda yang sudah meninggal 
dunia, sekalian sebagai kenangan Anda untuk beliau di surga.

Naskah cheng yu maksimal 300 kata, kirim ke: redaksi@disway.id

keberanian untuk menghadirkan 
solusi. Tindakan sekecil apapun, 
karena itu, jauh lebih berharga 
dibandingkan tidak berbuat apa-apa 
--apalagi melemparkan tanggung 
jawab kepada yang lainnya.

Dengan lain kata, dalam 
menjalani kehidupan, kita 
mesti bertekad untuk 
menjadi bagian dari yang 
gesit mencarikan jalan 
keluar, bukan sekadar 
menjadi pengamat yang 
pandai memberikan 
penilaian. Sebab, dunia 
yang lebih baik hanya bisa 
tercipta jika kita semua 

bersedia “menyalakan lilin” kita 
masing-masing.

Namun, tentu terserah Anda mau 
jadi yang mana. Pasalnya, ada 

wejangan yang bilang, 
“Ketika arah angin 

berubah, ada orang 
yang membangun 
tembok, ada orang 
yang membuat kincir 
angin” (当风向改变时，
有的人筑墙，有的人造
风车 dāng fēng xiàng 
gǎi biàn shí, yǒu de 

rén zhù qiáng, yǒu de 
rén zào fēng chē). (*)

Novi Basuki

Pengasuh Rubrik:

Annie Wong

BAGI Suyoto yang bupati 
Bojonegoro dua periode 
(2008-2018), “Lebih 

baik menyalakan lilin daripada 
menyalahkan kegelapan.” Ribuan 
tahun silam, filsuf masyhur Mencius 
juga mewanti-wanti kita agar “反求诸
己” (fǎn qiú zhū jǐ): mengintrospeksi 
diri ketimbang melempar kesalahan 
pada orang lain. 

Memang, dalam menghadapi situasi 
yang tidak menguntungkan, tidak 
sedikit manusia yang langsung 
mencari kambing hitam untuk 
membenarkan kesalahan yang 
dibuatnya. Padahal, sebagaimana 
yang diajarkan petuah yang 
dijadikan pegangan hidup Suyoto 
tadi, mengutuk (si)apapun tidak akan 
pernah memperbaiki apapun. 

Sebaliknya, dengan “menyalakan 
lilin”, walaupun cuma akan 
memberikan sepercik cahaya di 
tengah pekatnya kegelapan, tetap 
menunjukkan bahwa kita memiliki 
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